



Instituto de Gobierno y de Gestión Pública

EDITORIAL

8

Nos es muy grato presentar a nuestros lectores el primer número del Volumen V de la Revista del Instituto de Gobierno y de Gestión Pública, una dependencia del Programa de Post grado de la Universidad San Martín de Porres, que recoge en este medio, experiencias de investigación de nuestros alumnos, ex alumnos, de nuestros distinguidos docentes, así como de investigadores invitados a desarrollar “artículos” en las diferentes áreas de la gestión pública. El tema de este número está dedicado a los Sistemas Administrativos del Estado.

El primer artículo de este número denominado “**La inversión pública en riego y el crecimiento económico del sector agrario en el Perú, en el periodo 2001 – 2015**” elaborado por Jesús Ruiton Cabanillas, Hildebrando Iván Hidalgo Romero y Armando Edgard Figueroa Sánchez tienen el propósito de determinar la relación existente entre la inversión pública en infraestructura de riego y el crecimiento económico del producto agrario en el Perú, en el periodo 2001-2015. El tipo de investigación es de diseño no experimental longitudinal, mediante un análisis, descriptivo, correlacional y explicativo. Se estudió abarcó una muestra total del país con datos del periodo 2001 – 2015, de 105 observaciones en el modelo, producto de las 7 variables y los 15 años de serie histórica. El resultado obtenido fue positiva, con una elasticidad inversión/producto de 0.21. Es decir, ante el incremento del 1% en la inversión pública de infraestructura en riego, el PBI agrario aumenta en 0.21%, con un alto coeficiente de determinación ($R^2 = 0.907584$). Este resultado ratifica que la inversión en riego tiene un efecto directo e importante en el crecimiento del sector agrario, como la encontrada en Australia, por (Ali & Pernia, 2003), en su estudio del Banco Asiático de Desarrollo, que obtienen una elasticidad de 0.41.

El segundo artículo de este número denominado “**Clima escolar y calidad educativa en la Institución Educativa Argentina-Lima, 2018**” elaborado por Edward Rodríguez Mendoza, tiene el propósito de determinar la relación del clima escolar y la calidad educativa en una institución educativa, cuyo diseño de investigación es de tipo no experimental, de corte transversal. La población estuvo conformada por 186 estudiantes y se utilizó un cuestionario, con 17 indicadores. Entre los resultados más relevantes se obtuvo que se obtuvo una correlación de 0,825, entre el clima escolar y la calidad educativa, con $p\text{-valor} = 0$, $\alpha = 0,05$, lo que coincide con (Mogollón, 2015), quien encontró que “El clima escolar tiene relación significativa con la calidad educativa en la Institución Educativa “Alfredo Bonifaz Fonseca”, en el año 2015.

El tercer artículo, “**Recaudación tributaria y su incidencia en el desarrollo local de la Provincia de Moyobamba en el periodo 2010-2018**” elaborado por Freddy Seminario Arévalo y Samuel Samamé Vidaurre, con la finalidad de determinar cómo la recaudación tributaria de los contribuyentes incide en el desarrollo local de la provincia de Moyobamba. Con una investigación de diseño no experimental y con una primera muestra, constituida por indicadores de impuestos (predial, vehicular, alcabala, arbitrios municipales) y la segunda constituida por 165 ciudadanos de la municipalidad. Entre los resultados se tiene que: la deuda predial se ha incrementado año tras año desde el 2011, con 9,959,334, hasta llegar al 2017 con 24,667,334. A su vez la morosidad, paso de 1,887,907, del año 2011 a 10,327,117, en el año 2017, representando el 42% de la deuda predial. Sobre la evaluación de desarrollo local, el 56% de los ciudadanos manifestaron que, casi nunca la municipalidad promueve ferias ganaderas en la localidad, mientras que, el 29% indicaron que a veces las promueven. Por otro lado, el 61% de los ciudadanos de Moyobamba manifestaron que, casi siempre la municipalidad ejecuta proyectos de mejora, para los parques y jardines, lo que indica que está cumpliendo con lo establecido por el “Decreto supremo N° 156-2004-EF”. Concluyendo que, el 73% manifestó que casi siempre, se logra el desarrollo económico, mientras que, para el 27% de los contribuyentes, casi nunca, se logra el desarrollo económico. De la misma manera se observó que existe una morosidad del 42% de la deuda predial, influyendo esto en la mejora del desarrollo económico de la localidad.

El cuarto artículo de este número denominado “**Gestión administrativa y calidad de servicio de la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas, Loreto 2018**” elaborado por Anthoni Max Barrera Isuiza y Marco Aurelio Ysuiza Shupingahua, tienen el propósito de determinar como la gestión administrativa se relaciona con la calidad del servicio que se brinda a los contribuyentes de la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas-Loreto 2018, investigación de diseño no experimental, transversal, de nivel correlacional, la muestra estuvo conformada por 74 trabajadores administrativos de la Municipalidad, y 133 ciudadanos de la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas. Entre los resultados se determinó una relación fuerte, entre la Gestión administrativa, de la Municipalidad Provincial de Alto Amazonas y la calidad de servicio que reciben los contribuyentes, por haberse encontrado entre estas variables una correlación de 0,872.

El quinto artículo de este número denominado “**Ejecución Presupuestal y El Programa Control y Prevención del Cáncer del Hospital María Auxiliadora, 2011-2017**” elaborado por Doris Milinda Hoyos Arista, tiene el propósito de determinar cómo se evidencia la eficacia de la ejecución presupuestal, en relación con las metas de las actividades del Programa control y prevención de cáncer, del Hospital María Auxiliadora de San Juan de Miraflores, periodo 2011-2017. La investigación es no experimental, de enfoque cuantitativo, corresponde a una investigación descriptiva, correlacional, de carácter longitudinal. En los resultados obtenidos se determinó que existe una relación directa y significativa al 90% de confianza, entre la ejecución presupuestal y las metas logradas año por año, en el tamizaje en mujeres para detección de cáncer de cuello uterino, pero no con el examen de colposcopia con citología anormal de cáncer.

El último artículo de este número denominado “**La aplicación del sistema de información radiológica y archivamiento, en el Hospital de Emergencias Grau, La Victoria- Lima, 2018**” elaborado por José Agustín Zeña Porras y Rosa Nelly Uriarte Latorre, tiene el propósito conocer cómo la aplicación del Sistema de información radiológica y el sistema computarizado de archivamiento de imágenes (RIS-PACS), logra efecto en la eficiencia de atención, a los pacientes del Hospital de Emergencias Grau, La Victoria- Lima El diseño fue descriptivo, explicativo. Se utilizó la técnica de encuesta, a través de cuestionarios que se aplicaron a los pacientes y a los médicos. Como resultados se encontró entre otros que, como efecto del uso del sistema RIS-PACS, el 90% de los pacientes, manifestaron no conocer el sistema Ris Pacs, mientras que solo el 10% afirma conocerlo. En consulta externa, el 27% de los pacientes indicaron que demoran en tomar la prueba entre 0 y 2 días, y el 63% indicaron que demora entre 1 y más de 2 semanas. En la entrega de los resultados de consulta externa, el 79% mencionaron que demoran entre 8 días y más de 2 semanas. El 19,2% algunas veces, tienen acceso a la información de las evaluaciones, el 10,8% Rara Vez y el 28,1%, Nunca. La valoración que hacen los pacientes respecto al uso del sistema Ris Pacs es independiente a si el paciente es de emergencia o de consulta externa por haberse encontrado, el $p\text{-valor} = 0,494 \geq \alpha = 0,05$.

Por último, un ensayo titulado “**El individuo en la periferia del mundo occidental**” elaborado por Hugo Neira Samanez, cuya temática es la emergencia del individuo en el Sur (metáfora de todo lo que no es ni europeo ni norteamericano). Una emergencia en el mundo árabe, pese a la evidente hegemonía del islam. Presenta al profesor Mahmoud Hussein. Luego, Hispanoamérica y la emergencia de sus individualidades desde el XVI. El Perú histórico, los cambios en la población colonial, los curacas y otras novedades. Sigue con un individualismo, ya en la república, de los que piensan y escriben. La era de los escritores: el siglo XX. Finalmente, nos atrevemos a establecer unas “edades de la modernidad”, y “edades del individuo”.

Atentamente,

Dr. Iván Hidalgo Romero
Director de la revista

Dr. Jaime Sánchez Ortega
Editor Ejecutivo de la revista